

servant de la Longue-Pointe : il y reçoit même quelques élèves anglais. — Le 1er octobre 1773, ce collège, sous le vocable de *Saint-Raphaël*, est transféré au château Vaudreuil de Montréal. — Les élèves descendaient terminer leurs études au Séminaire de Québec. — En 1778, le général et gouverneur Haldimand y assiste à la représentation du *Sacrifice d'Abraham* et fait don de l'établissement de 100 guinées. — En 1789, on y établit une ch. philosophie et une classe d'anglais : — en 1794, trois Sulpiciens français, les abbés Roux, Rivières et Sattin, viennent imprimer aux études un nouvel essor. — Beaucoup de nos hommes politiques sont formés dans cette institution. (V. B. Sulte, t. VII, p. 146 ; abbé A. Gosselin, *op. cit.*, p. 281-83.)

1o Hôtel-Dieu de Québec : — il contribue en 1693 à la fondation de l'Hôpital-Général de Mgr de Saint-Vallier. — Durant les guerres de Sept-Ans et de l'Invasion américaine, il rend à la colonie les plus éminents services en soignant malades, blessés, contagieux. — En 1755, deux matelots mécontents incendient le monastère, où périt dans les flammes la Mère du Sacré-Cœur. — En 1757, il est rebâti, mais une partie est plus tard occupée par les troupes anglaises. — En 1797, reconstruction de la chapelle, qui est inaugurée en 1800.

2o Ursulines de Québec : — en 1697, elles fondent le monastère des Trois-Rivières, sur les instances de Mgr de Saint-Vallier. — Durant le siècle suivant, leur recrutement s'opère parmi les meilleures familles, celles de la noblesse et des officiers. — Le siège de Québec les a forcées à chercher un refuge à l'Hôpital-Général. — Leur honneur est d'avoir fait constater aux chroniqueurs étrangers les succès de leur enseignement et de leur éducation : — "les femmes, écrivent-ils, sont en général bien plus instruites que les hommes" ; et Montclam loue leurs belles manières et leur politesse. — Les Ursulines des Trois-Rivières se virent forcées, faute de livres de France, de mettre *la seule* grammaire usée sur un pupitre de classe, à la portée des élèves !...

3o Congrégation de Notre-Dame : — elle partage cet élog. — Le malheur des temps entrave assurément les fondations rurales : — en 1703, à Boucherville et à Montmagny ; en 1705, à Laprairie ; en 1706, à l'Île-Saint-Paul, près de Verdun ; — puis, à Louisbourg, Cap-Breton ; en 1783, à Saint-Denis de Richelieu ; en 1784, à la Pointe-Claire. — Le grand essor de l'Institut attend le 19^e siècle, avec la liberté.

4o Sœurs de Charité : — en 1765, la Mère d'Youville voit son Hôpital-Général consumé par les flammes : elle se réfugie à l'Hôtel-Dieu où les Sœurs de la Congrégation, victimes du même désastre, ont trouvé asile. — La fondatrice meurt le 23 d^c. 1771, laissant une œuvre assurée du plus grand développement dans l'avenir, appelée à soulager toutes les douleurs physiques et morales au Canada et aux États-Unis.

VIII^o

Instituts

de

Religieuses

(1760-1800)